

COMMISSION MEDICALE



FEDERATION FRANÇAISE DE SPELEOLOGIE

FEUILLE DE LIAISON

N° 5

NOVEMBRE 1981

REDACTION: Dr BARIOD Jean, 67 Avenue de la République, 39300 CHAMPAGNOLE.

EDITORIAL

Après trois ans d'activités, la Commission Médicale voit son premier changement de direction.

En effet, le Dr F.GUILLAUME, appelée à d'autres fonctions, laisse la place et je pense avec un peu de remords: on a toujours un peu de tristesse à laisser son enfant-car il faut le dire, c'est elle qui a créé cette commission et qui a su la faire admettre et la faire grandir. Désormais, la CoMed fait partie des commissions de la Fédération et du Bureau Médical de Jeunesse et Sport, donc reconnue par tous. Bravo!

Je résumerai les trois années de travail par un seul mot : MEDICALISATION. Oui, médicalisation des secours souterrains. Cela paraissait utopique il y a quelques années. Désormais, tout le monde en parle. France, par son opiniâtreté et son exemple a su la faire entrer dans les habitudes et actuellement dans chaque spéléo-secours on a ou on cherche un médecin ou une équipe médicale...encore bravo! La relève est bien difficile. Si la CoMed a désormais un nouveau directeur, elle a surtout besoin d'une équipe de direction car la tâche est désormais trop importante. En effet, plusieurs actions sont déjà nécessaires pour assurer la continuité efficace de la commission.

Action au niveau des spéléo-secours départementaux et des équipes médicales.

Actions au niveau des médecins pour le recrutement et la formation.

Action au niveau des fédérés, de l'EFS, pour l'information et la formation.

Action au niveau de l'UIS (Union Internationale de Spéléologie).

Action au niveau de Jeunesse et Sport pour la représentativité.

Voilà autant de terrains sur lesquels la commission devra évoluer. Mais chacun doit prendre sa part et, là, je lance un appel à tous les médecins responsables, pour que chacun se détermine dans l'une ou l'autre voie, afin d'assurer un travail constructif utile et suivi.

Pour ma part, je m'efforcerai de conserver à la commission toute sa représentativité et son efficacité auprès des Fédérés et de nos responsables Fédéraux et Ministériels.

Dr André BALLEREAU

REUNION 1982

Pour l'année prochaine, nous envisageons d'organiser une réunion à CHALAIN dans le JURA (39). Plusieurs groupes de travail pourront être formés:

- le brancard, avec exercices en falaise et sous terre.
- technologie médicale en milieu souterrain.
- rédaction d'un cours médical pour les stages.
- Travaux bibliographiques.

La date est à fixer, aux environs de fin Mars, début Avril. Les personnes intéressées doivent prendre contact avant le 1 Décembre avec le Dr Jean BARIOD, en précisant leurs

centres d'intérêts.

SECOURS DE LA GROTTTE DE LA LUIRE du 25 Juin 81

Chute d'un enfant dans le puits de 33m.

Premier bilan: Plaie du cuir chevelu, non hémorragique.
Fracture en bois vert du poignet gauche.
Suspicion de fracture de la colonne. Etat
de conscience, normal. Choc minime.

Traitement : Réchauffement, perfusion, Glucosé 30%= 20cc, Soludécadron = 2 ampoules,
Exacyl = une ampoule, Néosynéphrine = deux ampoules.

Arrivée de l'équipe de Grenoble; deuxième bilan:

Suspicion de rupture de la rate.
Pas de troubles neurologiques.
Hypothermie.
Mise en place d'une deuxième voie veineuse.

Sortie sans problème et évacuation en hélicoptère.

Bilan final : Fracture du poignet et embarure.

D'après le CR du Dr BLERVAQUE

NDLR: Ce secours, réalisé dans de bonnes conditions, souligne le problème du bilan initial, toujours péjoratif. Il semble important d'approfondir cette question. Dans une cavité difficile, l'équipe de secours se serait posée des questions angoissantes, bien inutilement.

ACCIDENT MORTEL DE PLONGEE EN SIPHON

Décès inexplicable d'un plongeur (Patrick RO.) dans le réseau de la Trouillette.
Le plongeur est trouvé mort alors qu'il effectuait un palier de décompression dans des conditions normales.
L'accident de décompression semble exclu et malgré l'équipement en volume constant, l'hypothermie semble probable. Le résultat de l'autopsie judiciaire ne nous a pas été communiqué.

QUESTIONNAIRE A RETOURNER AU Dr BARIOD

Je participerai à la réunion de Chalain

OUI

NON

Je désirerais que l'on traite les sujets suivants:

Je désire travailler moi-même sur le sujet suivant:

PENSEZ A FAIRE CIRCULER VOS INFORMATIONS PAR CETTE FEUILLE DE LIAISON.

Prochain numéro (6) au mois de février ou mars.

(Ce numéro a été tiré à 90 exemplaires'